

TRANSFORMACIONES EN LA ASISTENCIA HOSPITALARIA ESPAÑOLA EN EL TRÁNSITO DEL ANTIGUO AL NUEVO RÉGIMEN (SS. XVIII-XIX)

**MILAGROS LEÓN VEGAS Y ÁNGEL IGNACIO AGUILAR CUESTA
(COORDINADORES)**

MADRID, EDITORIAL DYKINSON, 2024, 246 PÁGINAS
SBN: 9788411708111

Esta monografía nos adentra en un tiempo pretérito, en concreto, a finales del siglo XVI y hasta la primera mitad del siglo XIX, para explorar y comprender la progresiva evolución que ha emprendido el sistema sanitario español. La obra aborda un rango territorial muy amplio, ya que nos ubica en las provincias, localidades y posesiones coloniales de la corona española. La elección de los elementos visuales para la pertinencia de la materia ha sido muy selecta por la editorial *Dykinson*, además de la atractiva portada que invita al lector a realizar el recorrido histórico de nuestra sanidad. Cabe subrayar igualmente, el gran avance que ha supuesto este estudio no sólo desde el ámbito hospitalario, sino también desde el artístico, arquitectónico e histórico.

En la obra han colaborado distintos perfiles laborales favoreciendo el carácter poliédrico de la materia, entre los que destacan profesionales de la investigación de la universidad, personal sanitario y conservadores-restauradores de bienes culturales, permitiendo emprender la obra desde diferentes enfoques. Las organizaciones implicadas provienen de diferentes puntos del territorio nacional como, la Universidad de Málaga, la Universidad Autónoma de Madrid, la Universidad de Cádiz, la Universidad de Castilla la Mancha, la Universidad de Alfonso X el Sabio, la Universidad de Cantabria, la UNED e incluso el Hospital 12 de octubre, que avalan estas aportaciones dentro del Plan Propio de Investigación de la UMA, bajo el título *Infraestructuras sanitario-asistencial y crisis epidémicas en la Andalucía de la Edad Moderna: un abordaje desde la historia, la historia del arte y la geografía*.

Para hacer este compendio se ha optado por trabajar con un prolífico de fuentes y métodos tanto heredados del pasado a través de la archivística, como totalmente novedosas como la tecnología SIG, pasando por documentos gráficos y aclaratorias, tablas y estadísticas, entre

las que se van entrelazando fotografías y planos cual testigos oculares que si bien, en blanco y negro, como corresponde a la época, nos exponen a simple vista lo descrito, haciéndonos más fácil el cometido de este libro.

Cabe destacar el afloramiento de personalidades implicadas en estos cambios sociales, que, de no ser por este tipo de reconocimiento literario, quedarían en el olvido, privándonos de ese orgullo patrio al intentar recomponer su aporte a nuestra existencia actual. En cuanto a la obra en sí, se nos articula a través de un lenguaje narrativo-descriptivo en algunos capítulos, y en otros, con un lenguaje más cuantificable, perfilándonos un mosaico de aportaciones que se aglutan finalmente en un conocimiento sobre la asistencia sanitaria y social a través de un equipo multidisciplinar integrado por la Geografía, la Historia y la Historia del Arte, en el que se nos van desgranando sus objetivos de desarrollo en diez capítulos.

Al comienzo de esta monografía, destacan *Un capítulo de la Historia Hospitalaria Andaluza en la Edad Moderna: Antequera (siglos XVI-XVIII)* de Milagros León Vegas; en él se describe evolutivamente el devenir de la asistencia sanitaria de Antequera desde las pequeñas redes hospitalarias creadas por cofradías laicas y pías y su derivación a las órdenes religiosas como la Orden de San Juan de Dios. Por otro lado, *La Asistencialidad recibida por los prebendados malagueños durante el siglo XVIII: presentación y respuestas a las diagnosis experimentadas* de Ana Barrena Gómez, donde se realiza una descripción de las enfermedades de los prebendados de la Catedral de Málaga y sus tratamientos médicos, además de justificantes burocráticos muy similares a nuestro propio sistema, pero que contrasta con la actual política de protección de datos del paciente. Asimismo, destaca la imagen insólita para la época como es la de una mujer cirujana algebrista, Doña Isabel de Alarca. Estas dos aportaciones se pueden encuadrar en un contenido asistencial socio-sanitario en cuanto a la atención no sólo al enfermo, sino también al desfavorecido

Para acercarnos y conocer la realidad sanitaria desde un nivel más cuantitativo se establece un estudio estadístico-comparativo, basándose especialmente en los datos extraídos del Catastro de la Ensenada promovido por Don Zenón de Somodevilla, I Marqués de la Ensenada. Así es como lo enfocan distintas aportaciones como *La asistencia sociosanitaria en la provincia de Huelva a través del Catastro de Ensenada: Geografía histórica, distribución espacial y utilidades económicas* de Ángel Ignacio Aguilar Cuesta, *Artesanos del cuerpo: economía y familias en el siglo XVIII* de Raúl Ruiz Álvarez o *La atención sanitaria en la Mancha según el Catastro de Ensenada* de los autores M.^a Ángeles Rodríguez y Eduardo Rodríguez Espinosa. En la realización de este epígrafe, están patentes ciertas dificultades a la hora de su elaboración como

son la falta de unificación metodológica para hacer una comparativa de datos obtenidos en los distintos registros o demarcaciones territoriales.

Se pueden englobar en una tercera agrupación de temas, las aportaciones socio-sanitarias del territorio español más allá de nuestras fronteras peninsulares. No obstante, el capítulo *Entre médicos, cirujanos, parteras y boticarios: instrucción para los médicos de los círculos de los reinos de Galitzia y Lodomeria*, 1785, de autores varios, destaca la figura de Don Domingo de Iriarte, diplomático español en la Corte de Viena, que informaba al territorio español puntualmente de las reformas ilustradas que se aplicaban desde el Imperio Austrohúngaro en los territorios recientemente incorporados como es el caso de Galitzia y Lodomeria.

Otras aportaciones sobre los territorios de fuera de nuestras fronteras aunque sí pertenecientes a la corona española sería el caso de Ceuta, donde Sergio Ramírez González y Antonio Bravo Nieto a través de *Modelos hospitalarios en el siglo XVIII. Un acercamiento al desarrollo arquitectónico del desaparecido Hospital Real de Ceuta* nos describe dicho hospital narrando la evolución arquitectónica, urbanística y artística de un recinto ya inexistente de modo tan descriptivo que podríamos pasear mentalmente por sus estancias y alrededores. También destaca, entre otros artífices, al ingeniero militar Don Miguel Ángel Taramas, al que se le atribuyen igualmente las dos esculturas conservadas en la Plaza de los Reyes, anteriormente integradas en la fachada del hospital. En el mismo grupo temático se encuentra la aportación que trata el caso de Guinea Ecuatorial con la intervención de Alejandro Vallina Rodríguez denominado *Higienismo ilustrado a través de las fuentes geohistóricas: la infraestructura sanitaria en las posesiones españolas del Golfo de Guinea a finales del siglo XIX* donde se ensalza la importancia de la geografía histórica como generadora de métodos de investigación y dentro de ella, las geografías o topografías médicas, a la vez que da a conocer la importancia del estamento militar en la zona, no sólo a nivel defensivo, sino como controlador de otros puntos de vista tan necesarios como el de fuentes de información en investigación, urbanismo y sanidad, entre otros.

Los últimos dos capítulos de la monografía en cuestión, se concretan a través de los estudios hechos en los respectivos hospitales de Málaga y Santander, donde se analiza la infraestructura asistencial e intrahospitalaria, abordando la salud mental entendida en el siglo XIX como problema social y su necesidad de abordar el tema a todos los niveles asistenciales, económicos y arquitectónicos; caso que entronca con la actualidad y la necesidad de desestigmatizar a los afectados e integrarlos en la sociedad mediante tratamientos médicos específicos. Estas argumentaciones quedan expuestas en *La creación del espacio manicomial*

de la beneficencia en Málaga: archivos, documentación e historia de José Andrés Navarro Barba y Celia García Díaz. En él existe un apartado donde se relatan los problemas encontrados por la deficiente conservación de los archivos. A continuación, también en *La dieta de los pobres en el Hospital de San Rafael de Santander, 1872-1893* de Miguel Ángel Bringas Gutiérrez, se analiza desde la estadística asistencial-intrahospitalaria el estudio nutricional con el fin de extraer a otras áreas en futuros estudios y tener una percepción global de las necesidades alimenticias tanto a nivel cualitativo como cuantitativo en la España de comienzos del siglo XIX.

Adentrándonos en el núcleo de la monografía, vemos una urdimbre intrincada de necesidades, anhelos, aspiraciones sociales que hacen que la supervivencia y evolución de la sociedad sean tangibles a niveles actuales. Por último, si tenemos en cuenta la suma de los factores reseñados, obtenemos una aportación bibliográfica emanada de distintas fuentes de datos. Una investigación analizadora de un territorio concreto, tratada desde una visión panóptica, desde la que se escruta esa sociedad que nos precede y que nos sirve de lanzadera. Por otra parte, se nos desvelan a través de numerosas aportaciones archivísticas textuales o gráficas, entre otros métodos analíticos, estas fuentes de la que emana ese conocimiento espacio-temporal necesario para optimizar la sociedad y su supervivencia; esto es la geografía histórica como ciencia generadora de datos, que en nuestro caso, circunscribimos a dicha necesidad de supervivencia y evolución a través del estudio y tratamiento higiénico-sanitario de los individuos que la conforman. Así, nos referimos a la topografía o geografía médica como protagonista de dicho estudio.

MARTA BLEDA SOLER

UNIVERSIDAD DE MÁLAGA

ORCID: 0009-0006-2673-0994